


Николай СТАРЫХ

В ответ на последний вопрос 
житель Воронежа Павел Фархут-
динов глубоко вздыхает. Думалось 
ему, что чиновники обеими руками 
проголосуют за его идею: создать 
на Воронежском водохранилище 
полноценный речной вокзал с при-
станью для обслуживания ближ-
них, средних и дальних экскурси-
онных маршрутов. Согласитесь, 
это было бы здорово – взрослым и 
детям путешествовать по родным 
местам на теплоходах класса «Мо-
сква» или «Дунай», выбирая любое 
из следующих направлений.

По реке Воронеж: 1. Воронеж-
Рамонь – осмотр здания дворца 
принцессы Ольденбургской, музея 
керамики в Рамони, Воронежского 
заповедника. 2. Воронеж-Липецк 
– экскурсия по городу с осмотром 
достопримечательностей.

По реке Дон: 1. Воронеж-
Костёнки-Нововоронеж – осмотр 
археологического музея в с. Ко-
стенки, любование окрестностя-
ми атомной электростанции. 2. 
Воронеж-Лиски-Дивногорье – 
осмотр музея-заповедника Дивно-
горье и города Лиски. 3. Воронеж-
Ростов-на-Дону – осмотр до-
стопримечательностей города 
Ростова-на-Дону.

Свою идею Павел Маратович 
продвигал через Портал улучше-
ния делового климата Воронеж-
ской области. О том, что именно 
ему ответили чиновники, речь пой-

дёт ниже. А сейчас хочу обратить 
внимание всё тех же чиновников 
(и читателей) ещё на одну идею, 
теперь уже изложенную на сайте 
innoros.ru. Она заключается вот 
в чём: скорая сдача в «эксплуата-
цию» музея-копии знаменитого 
судна «Гото Предестинация» мо-
жет стать отправной точкой для 
развития водного туризма на роди-
не русского флота и придания Во-
ронежу статусу города-курорта.

По мнению инициативного, но 
скромного воронежца N., который 
пожелал не оглашать своей фами-
лии, и которого уже горячо поддер-
жали пользователи сайта Оксана 
Клобуцкая, Олег Шевронистов, 
Андрей Степанов и другие, надо 
сделать «всего лишь» три шага. 

На первом этапе необходимо 
проработать наиболее перспектив-
ные туристические маршруты. Они 
должны обязательно стартовать из 
Воронежа и охватывать наиболее 
привлекательные места в городе 
и области. На втором этапе по-
требуется привлечение частных 
инвесторов. Ведь на «Гото Преде-
стинации» и единственном курси-
рующем по глади Воронежского 
водохранилища теплоходе речной 
туризм не построишь. Необходимо 
привлечение частного капитала для 
повышения транспортной доступ-
ности. А чтобы инвестору было 
выгодно подобное вложение денег, 
следует проработать ряд мер муни-
ципальной и городской поддержки 
(субсидии, налоговые льготы, упро-

щенная подготовка документов, 
информационное сопровождение). 
Это и будет третий шаг.

Одобряя всё изложенное выше, 
невольно задаёшься вопросом: и 
кто же всё это будет воплощать? 
Кому, так сказать, господин N. 
«выписывает наряд» на то, что-
бы сделать три шага вперёд? 
Вот, допустим, на Тамбовщине 
есть Управление по культуре, 
спорту и туризму. Это ведомство 
курирует весьма «живой» сайт – 
Информационно-туристический 
портал Тамбовской области, на 

нём размещены не только ново-
сти, но и все координаты управле-
ния и даже раздел под названием 
«Бизнес-идеи». Как говорится, 
звоните, пишите и заходите, люди 
добрые! 

У  н а с  т о ж е  с у щ е с т в у е т 
интернет-ресурс – Туристско-
информационный портал Во-
ронежской области. Но кто его 
хозяин – понять невозможно: 
контактные данные отсутствуют. 
Открываешь раздел «Новости», 
а там воронежцев приглашают 
широко отметить… «Широкую 

Масленицу»! Между тем «Ком-
муна» «некоторое» время назад 
высказывала недоумение: почему 
посетителей портала и потенци-
альных инвесторов приветствует 
госпожа Кокорева – она ведь давно 
уже возглавляет администрацию 
Семилукского района, а не ве-
дающий туризмом департамент 
промышленности, предпринима-
тельства и торговли Воронежской 
области? Увы, теперь никто никого 
не приветствует и не «зазывает». 
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C Украины – на Воронежский мехзавод
В Воронеж будет перенесено производство титановых 

шар-баллонов, которые в настоящий момент изготавливаются 
Южным машиностроительным заводом (Украина, Днепро-
петровск). Титановые шар-баллоны – это составляющие 
практически всех жидкостных ракетных двигателей 1-й, 2-й 
и 3-й ступеней ракет-носителей. Они используются в РН 
«Протон», «Ангара», в разгонном блоке «Бриз» и в новом 
кислородно-водородном разгонном блоке. Как сообщили 
«Коммуне» в пресс-службе Воронежского механического 
завода, в ближайшее время специалисты ВМЗ приступят к 
научно-исследовательским и опытно-конструкторским рабо-
там, по результатам которых будет выпущена российская до-
кументация для производства шар-баллонов, адаптированная 
под мощности мехзавода. На запуск производства в рамках 
Федеральной целевой программы будет выделено более одного 
миллиарда рублей.

Заслуженная награда
Глава Воронежской области Алексей Гордеев поздравил 

генерального директора ОАО «Атомэнергопроект» Марата 
Мустафина и коллектив компании с получением диплома 
первой степени XVIII Всероссийского конкурса на лучшую 
строительную организацию, предприятие строительных ма-
териалов и стройиндустрии. «Атомэнергопроект» отмечен 
«за достижение высокой эффективности и конкурентоспо-
собности в строительстве и промышленности строительных 
материалов».

Успех хлеборобов
Аграрии Верхнемамонского района собрали рекордный 

урожай зерновых. В этом году район вышел на 90 тысяч тонн 
зерна. Сейчас полностью завершена уборка озимых и ранних 
зерновых культур. Аграрии такое изобилие связывают с по-
годой – май и июнь были с дождями. Помимо этого некоторые 
крупные хозяйства пополнили свой парк новой техникой 
и грамотно применяли удобрения и гербициды. Хозяйства 
Верхнемамонского района ожидают, что смогут преодолеть и 
рубеж в 100 тысяч тонн зерновых. 

К высокому искусству
В Воронеже не раньше чем через три года может появиться 

филиал Государственного музея изобразительных искусств 
(ГМИИ) имени А.С. Пушкина. К такому мнению пришли 
глава региона Алексей Гордеев и директор ГМИИ имени А.С. 
Пушкина Марина Лошак. Всё это время в областном центре 
будет проходить подготовительная работа, заключающая-
ся в проведении образовательных, выставочных и иных про-
ектов. Помимо ожидаемых выставок в существующих музеях 
города, планируется организовать стажировку воронежских 
студентов и музейных работников в ГМИИ, а также раз-
работать для них особый учебный курс «Музейное дело». 
Планируется, что уже в ближайшее время будет подписано 
соглашение о сотрудничестве между Государственным музеем 
изобразительных искусств имени А.С. Пушкина и Воронеж-
ской областью. 

Памятник литератору
В Петропавловском районе в селе Краснофлотское открыли 

бюст земляку, замечательному поэту и прозаику Юрию Бобоне. 
Идейным вдохновителем установки мемориала стал руково-
дитель литературного общества «Звезда поэта» из села Старая 
Криуша Вадим Немчин. Его поддержала глава Краснофлотско-
го сельского поселения Валентина Матвеева. Бюст литератора 
изваял скульптор из Калача Виктор Грищенко. На открытии 
памятника присутствовали самодеятельные поэты и прозаики 
из Петропавловского, Богучарского, Бутурлиновского, Калаче-
евского, Павловского, Россошанского и Эртильского районов. 
Дочь Юрия Бобони Лидия Назаренко и его друг Николай 
Николюкин были удостоены права открыть бюст. 

Сообщения подготовили  
Cветлана ВоробьёВа,  Валерий КаЗаноВ, Галина рохмин.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
временами дожди, местами сильные, с грозами; 
ветер переменного направления, умеренный, при 
грозе местами порывистый до сильного; температура 
+17…+22, по югу области до +26.

29 августа по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие или умеренные дожди, 
днём местами небольшие кратковременные дож-
ди, грозы; ветер западный, умеренный, при грозе 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
+8…+13, днём +18…+23.

30 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер переменного направления; ветер 
северо-западный, умеренный; температура ночью 
+7…+12, днём +17…+22.
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иСТОчНиК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

Алексей иВАНОВ

Построен он в рамках про-
граммы развития здравоохра-
нения Воронежской области, 
причём построен всего за 
четыре месяца. В эти сроки 
уложились и те, кто подводил 
к ФАПу коммуникации, газ, 
кто благоустраивал терри-
торию и прокладывал сюда 
асфальтированные дорожки. 

Новый ФАП – своего рода 
пилотный проект. Уже в бли-
жайшей перспективе на его 
базе будет организована шко-
ла передового опыта для ме-
диков среднего звена. Будут 
здесь проводить прием паци-
ентов и врачи центральной 
районной больницы.

Примечательно и другое. 
С появлением ФАПа центр 
Гвазды окончательно обрёл 

современный вид. Ещё два 
года назад тут была весьма не-
приглядная картина, а теперь 
есть новый клуб, спортивная 
площадка, парковая зона.

- Эти разительные переме-
ны стали возможными прежде 
всего благодаря активной 
поддержке со стороны губер-
натора Алексея Васильевича 
Гордеева, - подчеркнул на 
торжественном открытии 
Гвазденского ФАПа глава 
администрации Бутурлинов-
ского района Юрий Матузов. 
– Конечно, у нас ещё очень 
много больших и малых про-
блем, но главное, мы знаем, 
как их решить вместе с регио-
нальной властью.

До конца года такой же 
ФАП будет открыт и ещё в 
одном бутурлиновском селе 
– Пузево.

Будь здорова, Гвазда!

Современное здание, просторные и светлые каби-
неты, привычное и непривычное медицинское обо-
рудование, вежливый и внимательный персонал… 
Это – открывшийся в селе Гвазда бутурлиновского 
района фельдшерско-акушерский пункт нового 
формата. 

Пароходик беленький уплывает вдали… 
Экспертиза «Коммуны» |  Воронежцы, побывавшие в Тамбове, удивляются:  
почему там есть водный туризм, а у нас нет, не считая байдарочного? И в самом деле, почему?

У Воронежа есть все возможности для развития водного туризма. В этом убеждаешься,  
глядя на меняющийся облик Воронежского водохранилища.

ирина лАЗАРеВА

В начале поездки алексей 
Гордеев ознакомился 
с работой сервисного 
центра ооо «Эконива – 
Черноземье» в Верхнем 
мамоне. Центр предназначен 
для обслуживания 
сельскохозяйственных 
предприятий юга 
Воронежской области. 
исполнительный директор 
«Эконивы» иван Воробьев 
рассказал главе региона 
о том, что в центре есть 
мастерская для ремонта 
крупногабаритной 
техники, склад запасных 
частей, аудитории для 
обучения механизаторов 
и демонстрационные 
площадки. 

Также он пояснил, что за каждой 
сервисной базой закреплены коман-
ды инженеров и парк автомобилей, 
что позволяет обеспечить мобиль-
ность сервисной помощи. На пред-
приятии трудятся 19 человек, их 
средняя ежемесячная заработная 
плата– 35 тысяч рублей. 

Затем глава региона Алексей 
Гордеев отправился в детский сад 
«Теремок», который открылся по-
сле реконструкции. Здесь закон-
чился масштабный ремонт, про-
водимый в рамках долгосрочной 
областной целевой программы, 
связанной с развитием дошколь-
ного образования Воронежской 
области. Стоимость работ составила 
28 миллионов рублей, из них боль-
шая часть выделена из областного 
бюджета. Заведующая детсадом 
Ольга Зеленина показала Алексею 
Гордееву детское учреждение. Она 
рассказала, что помимо игровых 
комнат и спален отремонтировали 
и  музыкально-спортивный зал, 
медицинский кабинет, прачечную. 
В садике установлена современная 
система видеонаблюдения, имеется 
собственная котельная. «Теремок» 
рассчитан на 32 ребёнка. 

Алексей Гордеев ознакомился 
также и с другими достопримеча-
тельностями Верхнемамонского 
района. Глава региона посетил 

Свято-Митрофановский храм, ко-
торому в этом году исполняется 150 
лет. Он был построен в 1864 году 
на народные средства, а в 1930-х 
его закрыли и использовали в ка-
честве колхозного склада. А в годы 
Великой Отечественной войны при 
разработке плана операции «Малый 
Сатурн» Маршал Советского Союза 
Александр Василевский переобору-
довал колокольню под наблюдатель-
ный пункт. Фашисты несколько раз 
подвергали церковь артобстрелу и 
бомбардировке, но она уцелела. 

После посещения храма Алексей 
Гордеев отправился в спортивно-
оздоровительный комплекс «Дон», 
который открылся буквально перед 
его визитом. На его строительство 
и оснащение выделены средства из 
муниципального и областного бюд-
жетов, а также финансирование осу-
ществлялось в рамках Федеральной 
целевой программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта РФ на 
2006-2015 годы». Общая стоимость 
спортивного объекта – 74 миллиона 
рублей. В учреждении оборудованы 
буфет, спортивный и тренажер-
ный залы, раздевалки, санузлы. 
Строители не забыли и о людях с 
ограниченными возможностями – 

помещение оснащено пандусами.
–Теперь, в первую очередь, стоит 

вопрос строительства современного 
стадиона, а затем бассейна в Верх-
нем Мамоне, – подчеркнул глава 
региона Алексей Гордеев. 

Следующим объектом стал парк 
«Песни над Доном», где с 2007 года 
проводят одноимённый межрегио-
нальный песенный фестиваль. Здесь 
выступают коллективы из Воронеж-
ской, Липецкой, Ростовской, Белго-
родской, Тамбовской и Московской 
областей. В парке проведено ком-
плексное благоустройство – обо-
рудована площадка для роллеров 
и скейтбордистов, детский игровой 
комплекс, танцевальная площадка. 
Также тут отремонтировали осве-
щение и лестницу, ведущую к Дону, 
благоустроили пляж. Обо всём этом 
рассказал врио губернатора Алексею 
Гордееву глава районной админи-
страции Николай Быков. 

После этого Алексей Гордеев и 
Николай Быков обсудили ряд во-
просов, касающихся строительства 
в Верхнем Мамоне стадиона и ре-
конструкции тепловых сетей. 

Основным пунктом поездки 
в Верхнемамонский район стал 
Осетровский плацдарм. На его тер-

ритории в 1942 году была успешно 
проведена Среднедонская насту-
пательная операция под названи-
ем «Малый Сатурн». В память о 
страшных днях войны и павших в 
бою воинов здесь установлен мону-
мент «Пушка ЗиС-2». На этом месте 
планируют построить крупный 
историко-культурный рекреацион-
ный комплекс. Предполагается, что 
тут чётко будет обозначена линия 
обороны, окопы, блиндаж, часовня, 
Колокол мира и мемориальный 
комплекс. 

– Это героическое и историческое 
место. Существует несколько пред-
ложений по созданию мемориально-
го комплекса, который бы увекове-
чил страницы той страшной войны. 
Вместе с тем есть предложение 
установить здесь памятник Андрею 
Соколову – фронтовому шоферу, 
герою рассказа Михаила Шолохова 
«Судьба человека», – особо подчер-
кнул Алексей Гордеев. 

После Осетровского плацдарма 
Алексей Гордеев осмотрел одну 
из многофункциональных зон до-
рожного сервиса, прилегающую к 
федеральной трассе М-4 «Дон», по-
бывал на автозаправочной станции и 
осмотрел зону отдыха для водителей 
и пассажиров. 

– Верхнемамонский район хоть и 
небольшой, здесь проживает около 
20 тысяч человек, но развивающий-
ся и сбалансированный. Мы ставим 
задачи, которые предусматривают 
дальнейшее развитие экономики и 
малых предприятий, – подвёл итоги 
визита в Верхнемамонский район 
глава региона. 

Алексей Гордеев также совер-
шил рабочую поездку в Богучар-
ский район. Здесь он принял уча-
стие в открытии физкультурно-
оздоровительного комплекса 
«Юность», который возвели в крат-
чайшие сроки – всего за семь ме-
сяцев. Средства на строительство 
также были выделены из муници-
пального и областного бюджетов 
и в рамках федеральной целевой 
программы. Теперь у богучарцев 
появилось место для регулярных 
тренировок. Они могут заниматься 
в «Юности» мини-футболом, во-
лейболом, баскетболом, боксом, 
теннисом, фитнесом, гимнастикой 
и другими видами спорта. Алексей 
Гордеев вручил областные награды 

строителям, которые сдали объект 
раньше назначенного срока. 

– Мы знаем, что у вас есть из-
вестные спортсмены. Но это по-
дарок не только им, а всем, кто 
хочет заниматься физкультурой. А 
она, как известно, позволяет быть 
здоровым, поднимает настроение и 
объединяет людей, – отметил глава 
региона. – Социальные объекты и 
в дальнейшем будут строиться на 
территории нашей области. Богучар 
же известен на всю страну благодаря 
своим спортсменам. 

Так, например, футбольная  
команда «Темп» в 2009 году стала 
победителем всероссийского тур-
нира «Кожаный мяч». К тому же 
«Темп» привёз «серебро» с детского 
чемпионата мира по футболу, кото-
рый проходил в ЮАР. Кроме того, в 
холле спорткомплекса можно уви-
деть и другие награды, завоёванные 
богучарскими спортсменами на со-
ревнованиях разного уровня. 

Открыли же новый спортивный 
комплекс футбольным матчем: сра-
зились «Темп» и «Юниор», а право 
первого удара по мячу по традиции 
доверили Алексею Гордееву. 

После открытия спортивного 
комплекса глава Воронежской об-
ласти осмотрел памятную стелу, по-
свящённую императрице Екатерине 
Великой. Монумент, который будет 
открыт в День города, возводят в 
честь 310-летия города и 235-летия 
Богучарского уезда. Памятник пред-
ставляет собой 14-метровую колон-
ну, на которой изображены гербы 
города и района. Основные работы 
по возведению уже завершились, 
осталось установить лишь Герб Рос-
сии екатерининских времён – орла. 

– Благодаря таким районам, как 
Богучарский, наша Воронежская 
область по итогам Всероссийского 
конкурса на лучшую организацию 
физкультурно-оздоровительной 
работы вошла в десятку лучших в 
стране. Это в первую очередь про-
исходит за счёт того, что у нас в 
сельских районах реализуется ряд 
значимых социальных и культурных 
проектов. Тем не менее, есть целый 
ряд проблем, которые нужно без-
отлагательно решать. Это вопросы 
занятости населения, подачи каче-
ственной воды во все населённые 
пункты, – резюмировал Алексей 
Гордеев. 

Новый облик глубинки
Власть | Глава Воронежской области Алексей Гордеев 25 августа посетил с рабочей поездкой Верхнемамонский и Богучарский районы
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наших земляков обычно восхищает речной маршрут «По волнам 
Цны», который имеет протяжённость 96 километров, включает в 
себя 13 обзорных экскурсий и совмещает возможности познава-
тельного и паломнического туризма. Этот маршрут – единственный 
на Тамбовщине. однако он реально работает! а у нас можно проло-
жить, по меньшей мере, пять маршрутов по рекам Воронеж и Дон, 
но всё упирается в «отсутствие средств, необходимых для строитель-
ства новых и реконструкции существующих мест стоянки и швартов-
ки речных судов». Только не отговорка ли это?

Глава администрации Бутурлиновского района  
Юрий Матузов с медиками.
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Алексей Гордеев оставил автограф на память юным спортсменам.
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Виктор Руденко
Воронеж - Москва

Подписная кампания на 
второе полугодие имела 

одно существенное отличие: 
«Почта России», не получив 
дотаций от государства на 
компенсацию своих затрат по 
доставке периодики, подняла 
до небес свои тарифы. Многие 
эксперты сходились во мне-
ниях, что рынок периодики, и 
без того стагнирующий с 2009 
года, может совсем рухнуть. И 
похоронить с собой не только 
популярные среди широкого 
круга читателей издания, но и 
целую отрасль отечественной 
экономики, включающую из-
дательские дома, типографии, 
каналы сбыта.

Поэтому обмен мнениями 
на «круглом столе» начали с 
итогов подписки на второе по-
лугодие. Почта – а ее представ-
ляли заместитель генерального 
директора Инесса Галактиона 
и директор департамента роз-
ничных товаров и развития 
сети ФГУП «Почта России» 
Дмитрий Усанов – считает 
результаты успешными. «По 
факту мы ждали катастрофу, 
однако она не случилась», – 
признались представители 
аппарата управления почты. 
И посетовали на излишний 
пессимизм издателей, которые 
прогнозировали как минимум 
50-процентное падение, а оно 
составило по России «всего»  
20 процентов. 

Издатели прояснили, по-
чему больших потерь удалось 
избежать: колоссальные усилия 
редакционных коллективов, 
помноженные на поддержку 
местных властей в ходе досроч-
ной подписки (по старым еще 
ценам!), помогли сделать суще-
ственный задел (за две недели!) 
и набрать от 30 до 50 процентов 
подписного тиража. Оставшиеся 
экземпляры добирали в течение 
трех месяцев уже по более вы-
соким ценам. Впрочем, редак-
торы с недоверием отнеслись 
к «оптимистической цифре» в 
20 процентов. По экспертным 
оценкам, она все же выше. 

– Катастрофа не минова-
ла – она просто отложена на 
время, – иронично и точно 
заметила опытнейший редак-
тор из Ростова-на-Дону Вера 
Южанская («Наше время»). 
Кстати, всех потряс такой факт, 
ею озвученный: чтобы снизить 
цены на подписку на свою газе-
ту на двести рублей, она брала 
кредит в банке. Вот что значит 
любить свое дело…

«Момент истины» может 
наступить в первом полугодии 
2015 года. Ведь в текущем по-
лугодии уже не будет низких 
подписных цен на периодику. 

Почта в первом полуго-
дии 2015 года прогнозирует 

падение подписного тиража 
еще на 23 процента к уровню 
аналогичного 2014 года. «А 
потом, – по словам предста-
вителей аппарата управления, 
– будет подъем». Так записа-
но в бизнес-планах «Почты 
России». В такое «светлое 
будущее» почему-то никто не 
верит. Газетчики с позицией 
неизбежности потерь в первом 
полугодии 2015 года не со-
глашаются. Олег Каштанов, 
главный редактор из Саранска, 
член Общероссийского народ-
ного фронта, заметил: «Если 
прогноз почты на первое полу-
годие 2015 года оправдается, то 
это будет катастрофой».

Издатели прямо заявили, 
что считают фактически слу-
чившийся обвал рынка подпи-
ски России преднамеренным 
действием. Вера Южанская: 
«Падение тиражей – это руко-
творная катастрофа, ведущая 
к сокращению информацион-
ного поля России». Ее поддер-
жал успешный издатель более 
двух десятков газет из Северо-
двинска Вячеслав Белоусов: 
«К чему мы пришли? Газеты 
искусственно изымаются из 
нашей жизни. Проблема па-
дения тиражей – рукотворная, 
во всем мире тиражи растут, 
а у нас почему-то падают. 
Рынок подписки проседает, 
но пока не умирает». Вячес-
лав Белоусов в очередной 
раз сослался на известного 
исследователя российского 
рынка прессы немца Норберта 
Больца, который считает, что 
нет объективных причин для 
смерти прессы, и что «самое 
большое будущее – у печат-
ных изданий». 

Какие выводы из сложившей-
ся ситуации делают руково-

дители медиа? Ставка почты 
исключительно на повышение 
тарифов как единственный путь 
решения всех проблем ошибоч-
на. Дмитрий Полянин, главный 
редактор из Екатеринбурга, по-
ставил вопрос так: «Нехорошо 
складываются обстоятельства 
не с подпиской, а с почтой… Нам 
бы понять, за что мы платим, и 
почему нельзя было повышение 
тарифов проводить поэтапно, 
чтобы меньше при этом страдал 
читатель?».

Редакторы сошлись во мне-
нии, что подписка остается 
ключевым звеном канала сбыта 
тиражей, никакая розница ее 
не заменит. Поэтому нужно 
признать, что доставка прессы 
в нашей большой стране – это 
социальная функция почтового 
оператора, которая должна суб-
сидироваться государством. С 
такой точкой зрения професси-
онального сообщества согласно 
и Федеральное агентство по 
печати и массовым коммуни-
кациям. Заместитель началь-

ника Геннадий Кудий озвучил 
позицию своего ведомства: 
«Дотациям на подписку – «да»! 
В рамках России это не такие 
уж большие деньги, от 6 до 7 
млрд. рублей ежегодно. Прак-
тика поддержки подписки, а 
по факту это поддержка чита-
телей, существует во многих 
странах мира». И нынешняя 
ситуация, считает Геннадий 
Кудий, сложилась отчасти 
потому, что «в России печат-
ные СМИ явно недооценены. 
Хотя во всех региональных 
рейтингах «Медиологии» по 
пять-шесть печатных изданий 
присутствует».

Каким видится выход из 
кризиса? 

Почта снизила пороговые 
значения скидок для регио-
нальной прессы: теперь скидка 
в 17 процентов предоставляет-
ся не с тиража в 15,5 тыс. экзем-
пляров, а с 10 тыс. Но во многих 
российских регионах уже давно 
нет газет с такими тиражами, 
поэтому издатели предлагают 
эту скидку применять начиная 
с 5 тыс. экземпляров. Зато от-
менена весьма существенная 
скидка в 40 процентов при 
подписке «до востребования» 
– услуга перспективная, но до 
конца подписчиком не распро-
бованная. 

Издатели предлагают «По-
чте России» провести экс-
перимент и снизить цены на 
подписку: «Уверены, что в 
итоге и тиражи, и доходы почты 
вырастут. Здесь четко просле-
живается закономерность: чем 
выше цена, тем ниже тиражи». 
Тем более что нынешние высо-
кие цены на подписку не приве-
ли ни к росту доходов низового 
звена почты, ни к повышению 
качества услуг – газеты как не 

доставляли, так и не доставля-
ют вовремя!» 

Но снижать цены почта не 
намерена. Этот настрой был 
заметен, когда зашел разговор 
о декаде подписки (она запла-
нирована с 25 сентября по 4 
октября). Почта выделяет при-
зы для подписчиков (хорошие 
призы – никто не спорит!), 
но газетчики считают, что бо-
лее разумным в данном случае 
было бы предоставить скидки 
с услуг по подписке и доставке 
периодических изданий. Почта 
не соглашается с этим доводом: 
у нас, мол, и так убыточные 
тарифы. Но без скидок почты 
редакционные скидки – в силу 
своей мизерности – теряют вся-
кий смысл.

Так как же печатным СМИ 
отстоять свое законное 

право на существование? 
Почтовиков областного зве-

на на встрече представлял 
директор курского филиала 
«Почты России» Виктор Вы-
рожемский, и он, как ни стран-
но, излучал оптимизм. Важно, 
считает потомственный почто-
вик, чтобы людям постоянно 
говорили о тех преимуществах, 
которые несет печатная пресса 
– это качественная инфор-
мационная «пища». Меньше 
напоминали о старых, более 
низких ценах, создавая при 
этом отрицательный эмоцио-
нальный фон. «Я считаю, что 
сохранение тиражей – это во-
прос веры в свои силы. Тем бо-
лее что у почтальонов появился 
стимул для хорошей работы, 
– им увеличили премии за 
подписку», – отметил Виктор 
Вырожемский. 

С его оптимизмом трудно 
согласиться, но как бы там ни 

было, Курская область, несмо-
тря на повышение тарифов, 
естественную убыль населения, 
находится в тройке лидеров 
России по плотности подписки 
на душу населения и свои тира-
жи не теряет. 

Еще один подход – долго-
временный – заключается в 
том, что нужно растить своих 
читателей. Уже упоминавшаяся 
Вера Южанская продвигает 
в Ростовской области идею 
включения местных газет в обра-
зовательную программу в шко-
лах в качестве методического 
материала: «Наш долг – научить 
детей читать. Именно в местной, 
региональной прессе есть масса 
материалов, которые помогут в 
освоении школьных предметов, 
причем самых разных. Да и 
ощутить себя гражданином тоже 
помогают газеты». Кроме того, 
в Ростовской области прораба-
тываются предложения по суб-
сидированию из регионального 
бюджета доставки областных 
и местных газет для отдельных 
категорий граждан.

В общем, движение навстре-
чу друг другу издателей и 

почты есть, хотя и очень мед-
ленное. Учитывая нынешнюю 
ситуацию, Министерство связи 
и массовых коммуникаций 
России создало Экспертный 
совет по региональной прессе, 
его возглавит исполнительный 
директор Альянса руководите-
лей региональных СМИ Рос-
сии Софья Дубинская. В Совет 
войдут около 30 редакторов. 
А в ноябре в Екатеринбурге 
пройдет первое всероссий-
ское совещание по проблемам 
региональных СМИ. Хочется 
надеяться, что это поможет вы-
стоять региональной прессе. 

В общем деле – на разных полюсах
Итоги подписки на газеты и журналы на второе по-
лугодие нынешнего года и перспективы новой под-
писной кампании были рассмотрены в столице на 
«круглом столе» руководителей региональных СМИ и 
«Почты России».

Пароходик беленький уплывает вдали… 

Пресса и общество | Как показал диалог издателей и распространителей печатных изданий,  
шаги навстречу друг другу даются нелегко 
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Вообще-то, в большин-
стве регионов РФ туризмом 
«управляют» культурники-
физкультурники. У нас своя 
специфика, так сказать, с пред-
принимательским уклоном. 
Оно и правильно: как сказано 
в свободной энциклопедии – 
«Википедии», пока что туризм 
является «развивающейся ча-
стью экономики Воронежской 
области». 

Тем не менее Павлу Фар-
хутдинову через Портал улуч-
шения делового климата Во-
ронежской области первыми 
ответили именно сотрудники 
департамента культуры и архив-
ного дела Воронежской области. 
Ответ более чем краткий, поэто-
му процитирую его дословно: 
«Департамент поддерживает 
идею развития водного туризма 
по рекам Дон и Воронеж. Это 
позволит использовать турист-
ский потенциал воронежского 
края и привлечь внимание 
к природным и культурно-
историческим памятникам. 
Поскольку данное направление 
относится к развитию транс-
портных сетей, требуется де-
тальный анализ возможности 
использования для этих целей 
рек и оценка комплекса работ 
по углублению и расширению 
фарватера». 

Таким образом, в крайних 
невольно оказался департамент 
транспорта и автомобильных 
дорог Воронежской области 
(региональный департамент 

промышленности, предприни-
мательства и торговли вообще 
отмолчался). А «транспор-
тники» весьма обстоятельно 
просветили Павла Маратови-
ча всё через тот же «деловой 
портал». 

 Во-первых, «речной вокзал 
уже функционирует в районе 
Чернавского моста. На тепло-
ходе класса «Москва» органи-
зуются прогулочные экскурсии 
по Воронежскому водохрани-
лищу».

Во-вторых, «в предложен-
ных для посадки-высадки пас-
сажирах местах отсутствуют 
оборудованные пристани для 
катеров. Строительство таких 
объектов затруднительно из-
за ограничений, налагаемых  
Водным кодексом вблизи рек – 
на расстоянии 50 метров».

В-третьих, «правительством 
Воронежской области неодно-
кратного направлялись об-
ращения в Минприроды Рос-
сии и профильные комитеты 
Госдумы РФ о необходимости 
финансирования строитель-
ства новых и реконструкции 
существующих мест стоянки 
и швартовки речных судов за 
счет федерального бюджета, 
однако окончательное решение 
не принято».

В-четвёртых, «правитель-
ством Воронежской области 
были рассмотрены предложе-
ния судовладельцев о проведе-
нии комплекса работ для углу-
бления фарватера судоходных 
объектов региона, прежде всего 
– рек Дон и Воронеж. Инвести-

ционные затраты достаточно 
велики: не менее 200 миллио-
нов рублей для очистки русла 
реки Дон, 42-48 миллионов 
рублей – для реки Воронеж. 
Кроме того, ежегодные затраты 
на поддержание нормативного 
состояния русел указанных рек 
составят не менее 18-20 мил-
лионов рублей, что является 
слишком большими затратами 
для областного бюджета».

В заключение заместитель 
руководителя департамента 
О.В. Беляков заверил «ува-
жаемого П.М. Фархутдинова»: 
«В рамках государственно-
частного партнерства депар-
тамент транспорта и автомо-
бильных дорог Воронежской 
области проводит работу по 
поиску и привлечению средств 
частных инвесторов для реали-
зации подобных проектов». 

На Большом воронежском 
форуме тут же прозвучали со-
мнения по поводу «возможных 
успехов» в поиске и привлече-
нии средств инвесторов. Как 
написал интернет-пользователь 
ДимДим, «денежные мешки» 
скорее хотят не развития мало-
доходного речного туризма, а 
многомиллионных инвестиций 
в воронежскую набережную, 
чтоб там были супердоходные 
гостиницы типа сочинских 
«Редиссан» и «Лазурное». 

Эх, где Воронеж, а где Сочи 
с Чёрным морем! У нас даже 
русло «могучей» реки Дон 
очень сильно обмелело, особен-
но у села Щучье Лискинского 
района и у города Павловска. 

Об этом врио руководите-
ля областного департамента 
природных ресурсов и эколо-
гии Алексей Карякин совсем 
недавно доложил со всеми 
выкладками главе региона 
Алексею Гордееву. Губернатор 
подписал распоряжение: на-
чать разработку программы по 
экологической реабилитации 
Дона. Кстати, названный де-
партамент вплотную занима-
ется созданием так называемой 
Большой экологической тропы 
под Воронежем, которая носит 
сугубо сухопутный характер и 
тоже нуждается в средствах.

Между тем попалась на 
глаза вот какая познавательная 
информация. 

Оказывается, в Тверской 
области общий объём водно-
туристических услуг в про-
шлом году составил почти 4,5 
миллиарда рублей. Ну, по-
нятное дело, у них там Волга, а 
ещё – создана законодательная 
база, которая помогает нахо-
дить «точки сопритяжения» 
бизнеса и власти. 

На реках Якутии с 2013 года 
работают несколько экрано-
планов – это такие высокоско-
ростные судна на воздушных 
подушках, которые не требуют 
оборудованных причалов и 
перемещают как туристов, так 
и местных жителей. До 2016 
года правительство Республи-
ки Саха планирует организо-
вать массовое производство 
экранопланов.

ООО «Первая амурская 
круизная компания» уже на-

чала развитие инфраструкту-
ры речного туризма. Работа 
проводится в рамках целевой 
программы «Развитие вну-
треннего и въездного туризма 
в Хабаровском крае (2013-2020 
годы)». Маршрут движения 
судов будет проходить вдоль 
берегов Амура. 

В более близких к нам краях 
тоже есть интересные момен-
ты.

Так, в Орле народу полю-
билась экскурсия «17 мостов» 
по рекам Ока и Орлик. Группа 
компаний «Агро-Белогорье» за-
купила двухпалубный хаусбот и 
организовала общедоступные 
«круизы» по Белгородскому 
водохранилищу – это стало 
логическим продолжением 
идеи развития «Пикник Пар-
ка» – социального проекта 
«Агро-Белогорья». Созданное 
год назад бюджетное учрежде-
ние «Центр развития туризма 
Липецкой области» готовит 
400-страничный путеводитель, 
охватывающий два десятка рек 
региона, а на почётном месте 
– судоходные Дон и Воронеж; 
делается это в рамках федераль-
ной целевой программы «Раз-
витие внутреннего и въездного 
туризма в Российской Федера-
ции (2011-2018 годы)».

Невольно задумываешься: 
а играют ли большую роль вы-
шеозначенные Минприроды 
России и профильные коми-
теты Госдумы РФ? Особенно 
с учётом того, что Премьер-
министр Дмитрий Медведев 
недавно сильно гневался. Он 

даже пригрозил свернуть фе-
деральную целевую программу 
по развитию внутреннего и 
въездного туризма в РФ, рас-
считанную на период до 2018 
года. Причина сколь баналь-
ная, столь и неожиданная: из 
выделенных на 2013 год госу-
дарством бюджетных средств 
было освоено менее 10 про-
центов. Дескать, все клянутся 
в любви к своей малой родине, 
а из 332 миллиардов рублей 
востребовали малую толику, 
особенно на развитие речного 
туризма – 1,07 процента. Кста-
ти, использовать федеральные 
средства можно лишь под ре-
гиональные программы и при 
условии софинансирования:  
5 процентов из бюджета субъ-
екта Федерации и 65 процентов 
–  внебюджетных средств. Для 
этого надо всё хорошо проду-
мать и прикинуть. 

…Примерно в году 1974-м я 
купил из-под полы в москов-
ском ГУМе грампластинку 
с вожделенными «битлами». 
Когда включил диск дома, 
на нём оказались записи ре-
волюционных песен, толь-
ко наклейка соответствовала 
заявленному фарцовщиком 
«репертуару». А в конверте 
обнаружил издевательскую 
записку:

Пароходик беленький 
Уплывает вдали.
Никому не рассказывай, 
Как тебя провели.

И к чему, интересно, всё это 
я вспомнил?..

Своя ноша  
не тянет
Кандидаты в губернаторы Воронежской области 
предоставили в областной Избирком декларации  
о доходах и имуществе.

Валерий казаноВ

В минувший вторник Избирательная комиссия Воронеж-
ской области опубликовала данные о доходах претендентов 
на кресло губернатора. Как уже сообщала «Коммуна», их 
пять – Константин Ашифин (КПРФ), Алексей Гордеев 
(«Единая Россия»), Сергей Гончаров («Патриоты России»), 
Игорь Филатов (ЛДПР) и Михаил Чубирко («Казачья 
партия Российской Федерации»). 

В том, что врио губернатора Алексей Гордеев оказался 
самым состоятельным среди кандидатов, нет ничего удиви-
тельного. Как и то, что доходы семьи Гордеевых с каждым 
годом растут. Глава региона Алексей Гордеев по итогам 2013 
года заработал 7,667 млн рублей, что почти на 1 млн рублей 
превышает уровень доходов главы региона за 2012 год (6,7 
млн рублей), следует из представленной им декларации. 
В собственности у главы квартира площадью 127 кв. м в 
Воронеже, три машино-места и три отечественных ретро-
автомобиля - ГАЗ-М20 «Победа», М-403 «Москвич» и ГАЗ-
69А. На банковских счетах Алексей Гордеев держит 16,7 млн 
рублей. Супруга Алексея Гордеева владеет тремя земельными 
участками, квартирой в Москве (252,7 кв.м.), а также двумя 
машино-местами – 15,12 и 8,55 кв.м. Доход Татьяны Гордее-
вой за прошлый год - 698,1 тыс. рублей. На двух банковских 
счетах супруги главы региона находится 6,6 млн рублей. 
Кроме того, ей принадлежат доли в ООО «Агробизнес» (50 
процентов) и ООО «Агропласт» (27 процентов). 

У депутата областной думы Константина Ашифина до-
ходы куда скромнее - в 2013 году он заработал лишь 4,3 млн 
рублей. Впрочем, если сравнивать с 2012 годом, когда Аши-
фин получил 2,9 миллиона рублей (зарплата плюс доходы 
от предпринимательской деятельности), то прослеживается 
положительная динамика роста доходной части. Согласно 
декларации, Константин Ашифин владеет квартирой в Во-
ронеже (37,9 кв. м) и тремя машино-местами. Из средств пере-
движения у него только мотоцикл ИЖ и прицеп. При этом 
кандидат от КПРФ имеет доли в коммерческих организациях 
ЗАО АК «РусЛайн» (24,35), ООО «Хорс» (100 процентов), 
ООО «Новострой» (46,88 процента), ООО УК «Крайс» (3 
процента), ООО «Новое Сомово» (4,24 процента) и ООО 
«Липецк девелопмент» (6,26 процента). На семнадцати 
счетах кандидата – 4,7 млн.рублей. Доход супруги Людмилы 
Ашифиной — 740, 4 тыс. рублей, ещё 408, 8 тыс. - на банков-
ских счетах. В её собственности две квартиры в Воронеже 
(150,4 кв. м и 17,5 кв. м) и автомобиль Suzuki Jimmy.

Несмотря на молодость, 33-летний Сергей Гончаров 
–  человек самодостаточный и уверенно идущий по жизни. 
Согласно декларации, его доходы составили 4,5 млн ру-
блей. В собственности находятся три земельных участка в 
Липецкой и Воронежских областях (1,5 тыс. кв. м, 55,5 тыс. 
кв. м, 921 кв. м), два жилых дома в Липецкой (44,1 кв. м) и 
Воронежской (331,7 кв. м) областях, квартира в Воронеже 
(75,2 кв. м), нежилое помещение (155,4 кв. м), автомобиль 
Volvo. Гончаров является единственным владельцем ООО 
«Студия «Веб-Сервис», ООО «Интернет-Партнёр», ООО 
«Интернетмедиа», ООО «Веб-студия «Юнона», ООО «Рун-
экс», ООО СК «Град», также владеет 90 процентами акций 
ООО «Ритм». На счетах Сергея Гончарова находится почти 
7 млн рублей. Супруга Антонина Гончарова получила в про-
шлом году доход в 417,6 тыс. рублей. В её собственности 
находится квартира в Воронеже (42,3 кв. м), автомобиль 
Audi Q3, а в банке - 515,6 тыс. рублей. 

Координатор регионального отделения ЛДПР Игорь 
Филатов, которому 3 сентября исполнится 30 лет, как сле-
дует из декларации, живёт на одну лишь зарплату - 57 тыс. 
рублей. При этом в его собственности находятся два легко-
вых автомобиля Opel Antara и Лада 4x4, прицеп, мотолодка 
«Онего». На счетах 687 руб. Его супруга Ирина заработала 
в 2013 году 63,5 тыс. рублей, на её счетах — 20 рублей. 

В компании претендентов Михаил Чубирко и самый 
старший, и самый узнаваемый. Двадцать четыре года он про-
работал в должности главного государственного санитарного 
врача Воронежской области. Является доктором медицинских 
наук, профессором, Заслуженным врачом РФ, Отличником 
здравоохранения и Госсанэпидслужбы. Согласно декларации, 
Михаил Чубирко в прошлом году заработал 2,2 млн рублей. 
В его собственности находятся два земельных участка в 
Воронежской области, жилой дом (397 кв. м), квартира в 
Воронеже (75,2 кв. м) и дача в Воронежской области (68,7  
кв. м), а также автомобиль BMW X5. На счетах – 5 млн рублей. 
Его супруга Елена Анатольевна указала в декларации 488,9 
тыс. рублей дохода в 2013 году. В её собственности BMW X3, 
а на банковских счетах находится 137,9 тыс. рублей.

Вот такой расклад. Понятно, что «своя ноша не тянет», 
но выбор 14 сентября нам предстоит делать, основываясь 
не на личном финансовом благосостоянии того или иного 
кандидата, а на его реальных возможностях сделать все для 
дальнейшего развития региона. 

Социальные  
ориентиры 
В Отделении Пенсионного фонда России по Воро-
нежской области прошло собрание актива пенсио-
неров. Помимо разных тем, волнующих старшее 
поколение, речь шла и о том, как изменился ре-
гион за время пребывания на посту губернатора 
Алексея Гордеева. 

Ирина ЛазаРеВа

Заместитель председателя Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов, руководитель 
проекта «Старшее поколение» партии «Единая Россия» Га-
лина Карелова отметила важность проводимой социальной 
политики в регионе. По её словам, заседание президиума 
Госсовета по соцзащите пожилых людей стало значимым 
событием. Инициатором обсуждения этой проблемы на пра-
вительственном заседании стал именно Алексей Гордеев. 

– В связи с этим Президент РФ Владимир Путин 
сформулировал задачу переориентировать всю систему 
социальной защиты на создание условий, обеспечивающих 
активное долголетие старшего поколения, – подчеркнула 
Галина Карелова. 

Она также отметила, что «Алексей Гордеев – социаль-
ный губернатор», он делает всё, чтобы воронежцы стали 
жить лучше. Она рассказала, что наш регион стал первым 
реализовывать пилотный проект по созданию новой модели 
социального обслуживания пожилых людей. Сейчас в Во-
ронежской области работают четыре дома-интерната нового 
типа, многие социальные учреждения реконструированы и 
отремонтированы, активно решается вопрос обеспечения 
жильём инвалидов и участников войны. 

Председатель Воронежского регионального отделения 
Общероссийской общественной организации «Союз пенсио-
неров» Иван Шабанов в своём выступлении сделал акцент 
на итогах социально-экономического развития региона за по-
следние годы. Он отметил, что серьёзные успехи достигнуты 
в промышленности, сельском хозяйстве. Созданы новые ра-
бочие места за счёт увеличения объёма инвестиций. Строятся 
больницы, школы, оздоровительные комплексы. 

– Я уверен, что залог дальнейшего улучшения жизни 
пожилых людей – это стабильность власти, – подчеркнул 
Иван Шабанов. 

ВыбОры-2014 

Ирина Корзун (на снимке) вот уже ровно год возглавляет почтовое отделение в селе 
Рудаевка Кантемировского района.  Весь коллектив – она и почтальон Ольга Турова. 
Но и вдвоём они умудряются выполнять плановые показатели. По итогам первого 
полугодия 2014 года среди ОПС Кантемировского района Рудаевское отделение 
признано лучшим. Успешной работе рудаевских почтальонов не мешает даже тот 
факт, что в здании ОПС отсутствуют элементарные удобства.
«В зоне нашего обслуживания – 70 дворов, – говорит Ирина Корзун. – Многие выпи-
сывают несколько изданий, и увеличение стоимости подписки их не останавливает». 

МегАпОлиС

Хорошие  
перемены  
в Сомово 
Пригородные посёлки 
перестают быть отда-
лёнными территориями.

егор уЛаноВ

Названия у этого озера нет. 
Нового еще не придумали, а 
старое если и было, то забы-
лось за время, что превратило 
маленькое озеро, отделяющее 
микрорайон Полыновка от 
поселка Сомово, в большую 
лужу, затянутую камышом и 
практически пересохшую. 

-  Решили с жителями 
поселка мы почистить его, 
- рассказывает инициатор 
экологической акции Сергей 
Копытин. - Сначала пошли 
к уличкому, она эту идею 
поддержала. Потом по по-
селку пошли деньги собирать, 
по каждому домику - кто 
сколько может. Нашли под-
рядчика, который согласился 
почистить озеро, но как ни 
старались - всю необходимую 
сумму так и не набрали. После 
этого обратились мы в при-
емную депутата Владимира 
Ходырева. 

Депутат Воронежской го-
родской думы Владимир Фе-
дорович Ходырев, в чей избира-
тельный округ и входит микро-
район Сомово, откликнулся на 
инициативу горожан. 

- Дети здесь купаются, да и 
самим приятно отдыхать, - го-
ворит Сергей Копытин. - Здесь 
красиво и место очень хорошее. 
И, как понимаете, у нас после 
всего сделанного ощущения 
тоже очень хорошие. 

Теперь среди забот ини-
циативных жителей Полы-
новки – реконструкция про-
езда через ручей. Дорожное 
освещение здесь установили 
еще несколько лет назад, тоже, 
кстати, не без содействия де-
путата Ходырева. Вот только 
железобетонная труба, через 
которую ведет единственная 
дорога, соединяющая поселок 
с остальным миром, готова со-
всем разрушиться. Если бы ее 
заменить, а то и мосток через 
ручей сделать, то и школьный 
автобус ребятишек прямо с 
улицы смог забирать, и марш-
рутка бы сюда пришла – рас-
суждают жители поселка и уже 
начали готовить обращение к 
своему депутату. 

-Депутат Владимир Ходы-
рев очень внимательно отно-
сится к нашим проблемам. Вот 
и в этот раз наше обращение 
было решено положительно, 
- рассказывает временно ис-
полняющая обязанности заве-
дующей детским садом № 148, 
что расположен в микрорайоне 
Сомово, Елена Крюкова. - В 
этом году мы меняем оконные 
блоки во всем детском саду, 
содействие в этом вопросе нам 
оказал Владимир Ходырев. 

В ближайшие дни воспи-
танники этого детского сада 
войдут в обновленное здание. 
Старые окна меняют на новые, 
пластиковые. Всего сто десять 
окон. 
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В августе 42-го, форсируя 
Дон перед лискинским 
селом Селявное-2, 
двадцатилетний паренёк 
из далёкой Киргизии 
Чолпонбай Тулебердиев 
не мог и предполагать, 
что 72 года спустя его 
будут уважительно 
величать здесь «наш 
Матросов». 

Николай КАРДАШОВ
Лискинский район  

И назовут тут его именем 
школу, улицу города и школь-
ный музей. И в последние ми-
нуты жизни там, на придонской 
меловой круче у амбразуры 
немецкого дзота, на которую 
он бросит своё юное тело, при-
крывая однополчан, вряд ли 
он думал о том, что подвигом 
своим станет скреплять дружбу 
лискинцев и киргизов уже и 
после порушенного Советского 
Союза. 

А его родина  горный Таласс 
и Лиски, породнившись, так и 
останутся побратимами даже 
по разные стороны неумно 
расставленных пограничных 
столбов. День его подвига, 7 
августа, лискинцы и киргизы 
сообща назовут Днём интер-
национальной памяти и станут 
отмечать как самый чтимый 
национальный праздник двух 
народов.

Вот и в этом августе в день 
72-й годовщины подвига «ба-
тыра Дона» в Селявное-2 

приехали представители кир-
гизских диаспор из Воронежа, 
Белгорода, Ростова, Курска. 
Гости и жители Лискинского 
района возложили венки и цве-
ты к мемориалу «Защитникам 
Сторожевского плацдарма», 
к могиле Чолпонбая. А после 
митинга памяти были и со-
вместный интернациональный 
концерт, и футбольный матч 
между ветеранами лискинского 
спорта и сборной Киргизии, 
и состязания в национальной 
борьбе на поясах, которые 
выиграл лискинец Владимир 
Ларченко, и многолюдный по-
минальный ужин.

Знаковым событием, крепя-
щим память и дружбу, стала в 
этом году и поездка лискин-
цев на родину Чолпонбая – в 
Таласскую область Киргизии, 
совершённая накануне Дня 
интернациональной памя-
ти. Делегацию четырнадцати 
ветеранов районного спорта 
возглавил директор лискин-
ского Ледового дворца Кон-
стантин Чирков. Примеча-
тельно, что в её составе был 
не чиновный люд, а простые 
неравнодушные к историче-
ской памяти лискинцы. Как 
глава Старохворостанского 
самоуправления Юрий Карай-
чев, чьими стараниями возво-
дился в Селявном-2 мемориал 
«Защитникам Сторожевского 
плацдара». Как лауреат об-
ластного конкурса на звание 
«Лучший мастер-обувщик» 
Владимир Ларченко, врач 
Александр Шурупов, руково-

дитель Общественного совета 
ветеранов спорта Валерий 
Помогайбо и другие. Осуще-
ствить эту недешёвую поездку 
до Бишкека помогли глава 
Лискинского района Виктор 
Шевцов и генеральный дирек-
тор предприятия «Лискимон-
тажконструкция» Николай 
Белоконев. Все расходы по 
размещению, питанию, пере-

мещению гостей по республи-
ке взяла на себя киргизская 
сторона.

- Я никогда ещё не видел 
такой искренней радости, с 
какой принимали нас киргизы, 
- делится впечатлениями Кон-
стантин Чирков. – В Бишкеке 
нас встречал и приветствовал 
губернатор Таласской области 
Баымбат Мураталиев. Киргизы 

устроили нам ознакомитель-
ную автобусную экскурсию по 
городу, показали исторические 
места, в том числе и памятник 
национальному герою Манасу. 
Три дня в солнечной Кир-
гизии мы чувствовали себя 
самыми желанными гостями 
– здесь даже русский язык с 
почтением считают вторым 
государственным, поэтому нам 

легко было общаться и с моло-
дёжью, и с ветеранами Великой 
Отечественной, с которыми 
мы встретились в Талассе. На 
родине Чолпонбая их осталось 
всего 18 человек, а их аксакалу-
орденоносцу исполнилось сто 
лет. Все они трогательно благо-
дарили лискинцев за неосты-
вающую память о подвиге их 
земляка, и сами чтут его как 
национального героя-батыра. 
В селе, где он родился, мы об-
щались с его родственниками. 
Одна из племянниц героя соз-
дала здесь музей Чолпонбая, 
который мы с удовольствием 
посетили. 

Есть на родине Чолпонбая 
и впечатляющий памятник-
монумент, где «лискинский Ма-
тросов» в стремительном броске 
над донской кручей закрывает 
амбразуру фашистского дзота. 
Каждому ветерану-фронтовику 
мы подарили памятные медали 
от благодарной Лискинской 
земли, часы и фотоальбомы с 
видами Лисок. А потом со сбор-
ной Киргизии провели товари-
щеский футбольный матч, где 
со счётом 4:4 победила дружба. 
Пригласили нас поболеть и на 
детском Международном тур-
нире по футболу. Мы учредили 
для него свой гостевой приз 
– комплект красивой формы 
с надписью «Лиски» и торже-
ственно вручили его команде-
победительнице. 

Вот такою искренней друж-
бой без границ и расстояний 
связал нас наш общий герой 
Чолпонбай Тулебердиев.

Породнённые подвигом пОисКи и НАхОдКи

Из рода  
Чеховых
Среди многочисленного семейства Чеховых, кто 
переехал из села Ольховатка и жил в ХIХ – ХХ 
веках в Богучарском уезде, есть и семья Евгения 
Емельяновича Чехова. О ней мне рассказала в 
своё время жительница села Филоново Анастасия 
Евдокимовна Чернышова. 

Евгений РОмАНОВ, краевед
г.Богучар

Евгений Емельянович Чехов имел пятерых детей: Ма-
рию, Константина, Анну, Валентину и Ивана. Евгений Че-
хов, бывший сельский псаломщик, выхлопотал бесплатное 
обучение в духовной семинарии для старшего сына Ивана. 
Расчет был на то, что Иван, окончив семинарию, поможет 
получить образование младшим братьям и сестрам. Так 
и вышло: Константин стал бухгалтером, Иван - священ-
ником, Анна и Валентина - врачами. Мария Евгеньевна, 
окончившая Воронежское епархиальное училище в 1911 
году, работала учителем в селе Филоново, а в 1913 году её 
перевели в село Плесновка. 

Владимир, сын Ивана Чехова, вспоминал: «В середине 
XIX в. семья моего предка перебралась в село Филоново 
Богучарского уезда, которое находится недалеко от Оль-
ховатки, а сам я не Струнников Владимир Александрович, 
а Чехов Владимир Иванович. (О перемене его фамилии и 
отчества я ещё расскажу – Е.Р.). В детстве часто слышал 
в разговорах взрослых упоминания о родственниках, 
оставшихся в этом селе… Отец был мастером на все руки: 
токарем, столяром и плотником. Вся наша деревянная 
мебель и множество ульев для пчел были сделаны им. Он 
чинил часы, швейные машинки, даже мотоциклы и впервые 
появившиеся в селах трактора. Дубил кожи и сам шил для 
нас обувь. Из многочисленных шкурок кроликов шил нам 
разнообразную меховую одежду и шапки. Из различных 
выброшенных машинных частей соорудил маслобойку. 
Прекрасно фотографировал». 

Иван женился на Ла-
рисе Митрофановне По-
повой (прожила 89 лет), 
которая являлась доче-
рью филоновского свя-
щенника. «Она получила 
хорошее образование в 
каком-то специальном во-
ронежском заведении для 
благородных девиц. Такая 
возможность представи-
лась ей благодаря тому, что 
директором там был муж 
двоюродной сестры моей 
бабушки. Единственный 
брат матери погиб во время 
Гражданской войны, и всю 
жизнь бабушка тяжело 
переживала его гибель. 
Мать замечательно вы-
шивала, и это было един-
ственным доходом семьи 
в те времена, когда после 

ареста отца и моего отъезда осталась с двумя девочками». В 
двадцатые годы семью раскулачили. Владимир рассказывал: 
«О фамильном с ней родстве (имеется в виду семья Антона 
Павловича Чехова – Е.Р.) подсказала бы хранившаяся в 
нашей семье фотография Антона Павловича с дарственной 
надписью на обратной стороне и подписью. Кому была 
подарена эта фотография, меня тогда не интересовало, а 
потом уже было поздно - ее навеки поглотил архив НКВД. 
Накануне ареста отца в 1928 году богучарский чекист, про-
водивший обыск, заинтересовался фотографиями, а среди 
них и оказалась фотография Антона Павловича. Увидев ее, 
чекист спросил, где живет этот Чехов, а когда объяснили, 
что на фото известный писатель, умерший в 1904 году, пред-
ставитель «органов» обещал все проверить и разобраться. 
Разобрались они или нет, не знаю, а тайна дарственной над-
писи так и осталась мной неразгаданной».

Совсем недавно удалось разгадать тайну этой фотографии. 
Помогла в этом Лариса Струнникова, дочь Владимира. Она 
подарила мне книгу В.А. Струнникова «Шелковый путь», 
изданную Российской академией наук в 2004 году. В книге 
есть строки о том, что фотография Антона Павловича Чехова 
с дарственной надписью, была сделана в фотостудии Л.Э. 
Непперта. Не так давно «Воронежская неделя» опубликовала 
заметки Николая Дядина - «Фотографъ Смирновъ и другие», 
в которых упоминается, что Л.Э. Непперт работал в Богучаре 
до начала XX века. Как пишет в книге Владимир Струнников, 
«в этой же студии фотографировались в молодости и мои 
родители». Снимки Ивана Евгеньевича Чехова и Ларисы 
Митрофановны Чеховой (Поповой) и сейчас хранятся в 
личном архиве Ларисы Владимировны Струнниковой. Я же 
располагаю несколькими письмами Ларисы Струнниковой, в 
одном из них она сообщает: «В свое время Мария Евгеньевна 
сумела доказать свое родство с А.П. Чеховым, общалась с 
сестрой Антона Павловича Марией и ей даже предлагали 
заведовать домом – музеем Чехова в Ялте».

Можно предположить, что Антон Чехов был в Богучаре 
и фотографировался у Л.Э. Непперта. Но возникает вопрос: 
когда это произошло? И ответ на вопрос найден. В книге 
британского профессора русской и грузинской литературы 
колледжа королевы Марии Лондонского университета До-
нальда Рейфилда «Жизнь Антона Чехова» читаем: «Павел 
Егорович одолевал Антона и Колю поручениями: навестить 
отца Василия Бандакова, узнать, что слышно о старой няне, 
заехать в Твердохлебовку… поклониться гробу деда». Про-
исходило всё в конце августа 1880 года, когда Антон возвра-
щался из Таганрога в Москву. Дорога в село Твердохлебовка 
была хорошо известна Михаилу Егоровичу Чехову. (Род-
ной дядя Антона Павловича Чехова - Е.Р.) Когда он ехал 
на похороны отца из Таганрога в Твердохлебовку в марте 
1879 года, то путь из Кантемировки до Твердохлебовки на 
лошадях, протяженностью 45 верст, занял у него семь часов. 
Несомненно, Антон Чехов побывал в Богучаре и посетил 
могилу деда, встречался с родственниками. В то время в 
городе жила его двоюродная сестра Анастасия Кожевни-
кова, которая была замужем за сотрудником Богучарской 
управы Акимом Кудиновым. Недалеко от них жили и дети 
Евгения Емельяновича Чехова.

(Продолжение следует)
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Дом в селе Филоново,  
в котором жила семья Е.Е.Чехова.

Иван Евгеньевич Чехов.  
Фотограф – Л.Э.Непперт.

Представители киргизских диаспор у мемориала «Защитникам Сторожевского плацдарма».

Алексей ПАВЛОВ
г.Воронеж

С народом  
или в сторонке?

Следует отметить, что подобные 
опросы наши социологические службы 
проводят регулярно. На портале гос-
закупок об этом объявляют в августе, 
заявки на участие в конкурсе принима-
ются до 3 сентября, подведение итогов 
конкурса проходит 10 сентября, а итоги 
исследования подводятся в октябре 
следующего года. Так было и в про-
шлом году, но тогда опрос стоил в два 
раза дешевле – 70 миллионов рублей, 
неужели присоединившийся Крым в 
два раза увеличил сумму?

От имени МВД заказчиком опро-
сов выступает НПО «Специальные 
технологии и связь», а исполнителем 
является тот, кто выиграет конкурс. По-
следнее исследование, которое провёл 
«Левада - Центр» при министре Раши-
де Нургалиеве выявил, что две трети 
россиян (63 процента) не доверяют 
сотрудникам полиции, противополож-
ное мнение высказали чуть больше 30 
процентов опрошенных. Исследования, 
проведённые Фондом общественного 
мнения (ФОМ) при новом министре 
Владимире Колокольцеве, показали, 
что более 50 процентов россиян поло-
жительно оценивают работу полиции. 
Эти данные были опубликованы в марте 
2013 года.

Но тогда же «Левада-Центр», прово-
дивший опрос по заказу фонда «Обще-
ственный вердикт», показал совсем 
неутешительные данные для полиции. 
Лишь 7 из 1000 россиян доверяют её 
сотрудникам. Так кому верить? Увы, 
эксперты сходятся во мнении, что вер-
ны менее лестные для стражей порядка 
предположения.

Свои исследования по заказу журна-
ла «Русский репортёр» провёл исследо-
вательский Центр портала Superjob.ru, 
которые были опубликованы в журнале 
в октябре прошлого года под характер-
ным заголовком: «Полиция с народом 
или в сторонке?». На вопрос: «Знаете 
ли вы своего участкового?», 83 процента 
респондентов в Воронеже ответили от-
рицательно. Этот пример типичен и для 
жителей других российских городов. 
Другой типичный ответ на этот вопрос 
звучит примерно так: «Знаю, но только 
потому, что сам его нашёл». Ответ на 
вопрос: «Знаете ли вы начальника УВД 
вашего района?», звучал ещё более 
удручающе: «Знаю. Вор и бандит».

Что же мы имеем в итоге? Более - ме-
нее положительные ответы о деятельно-
сти полиции общественность получает 
тогда, когда за опросы хорошо запла-
чено? А зачем тогда тратить огромные 
деньги на исследования и соцопросы, 
если они не отражают реального по-
ложения дел? 

Замах на рубль –  
удар на копейку

В девяти городах России в минувшем 
году прошла «Декада проверки отделов 
полиции». В ходе десятидневки пред-
ставители общественности выявляли 
критерии влияния мнения граждан на 
имидж полиции. Наряду с Москвой, 
Уфой, Сочи общественность проверяла 

полицейские участки и в Воронеже. 
Правда, кто выступал в роли обществен-
ности, автору этих строк выяснить так 
и не удалось (полагаю, что «обществен-
ность» представляли студенты юриди-
ческого факультета ВГУ). Не удалось 
узнать и то, что служило критерием 
«влияния мнения».

Сам процесс «мерила» в местной 
прессе освящался активно и широко, 
однако выводы оказались смешными, 
то есть удар вышел на копейку. В виде 
положительных процессов отмечена 
«полнота и качество информацион-
ного обеспечения помещений (?) и 
удобство (?) при посещении полиции». 
К недостаткам отнесено «отсутствие 
указателей о месте расположения 
управления(?)».

Что означают подобные выводы – 
понять невозможно, но то, что мнение 

общественников профанация чистой 
воды, видно – и к гадалке не ходи. Тогда 
зачем всё это было? Для кого проходило 
действо и кому оно нужно? 

Кстати, об «удобстве» посещения 
полиции. Каждый, даже бывший скром-
ный районный околоток, который ныне 
именуется управлением, непременно 
огорожен высоким металлическим за-
бором (спасибо, что не глухим), а для 
вызова дежурного надлежит нажать 
кнопку. Дежурный начнёт опрос насчёт 
предмета посещения, разговор будет 
проходить в таком тоне, что рядовой 
гражданин лихорадочно примется вспо-
минать: а что же за ним такого числится, 
чтобы с ним говорить так, как будто 
он совершил преступление? И он уже 
пожалеет о том, что «связался с ними». 
Именно так было и с автором этих 
строк при посещении бывшего РОВД 
Ленинского района Воронежа, которое 
теперь именуется каким - то очередным 
«главным управлением».

В последнее время отмечается по-
вышенная активность руководителя 
МВД России Владимира Колокольцева 
по изменению полицейского имиджа. 
Об этом, в частности, он говорил на 
одной из передач Владимира Соловьёва 
«Воскресный вечер»: «Реформирование 
продолжается, - сказал министр,- и 
будет продолжаться, потому что мы 
действительно перед собой поставили 
задачу коренного изменения имиджа 
наших сотрудников».

Только весь вопрос в том, на чём 
он будет держаться этот самый новый 
имидж?

О писаках и ментах
Ссылаясь на источник в МВД, 

одно из уважаемых информационных 
агентств поведало о закрытом приказе 
Колокольцева, в котором надлежит от-
слеживать все негативные публикации 
о полиции и «по суду» изобличать жур-
налистов. Давний автор «Московского 
комсомольца» Матвей Ганапольский 
довольно резко прокомментировал этот 
материал: « Если источник в МВД назы-
вает в беседе журналистов «писаками», 

могу ли я как журналист использовать в 
эфире про недобросовестных полицей-
ских слова «менты» и «мусора»? Рань-
ше я себе этого никогда не позволял, 
но Колокольцев, видимо, приглашает к 
подобному общению». 

У министра Колокольцева – высо-
кий рейтинг и к нему, что следует под-
черкнуть особо, в обществе отношение 
весьма уважительное. Сказывается 
профессионализм генерал - лейтенанта, 
который, что называется, горбом достиг 
высот в профессии. Бывший рабочий 
фанерного завода «Власть труда» Пен-
зенской губернии служил на границе с 
Афганистаном, был командиром взвода 
ППС, начальником одного из москов-
ских отделений милиции, начальником 
УВД по Орловской области…Колоколь-
цев даже снялся в детективном фильме 
«На углу у Патриарших». 

Но, несмотря на все 
очевидные достоинства, 
министру, видимо, следует 
поднимать имидж своего 
ведомства по - иному. Во 
всяком случае, не с очеред-
ного зажима журналистов, 
от которых и так плотно 
отгородились сотрудники 

неведомо где набранных ведомствен-
ных пресс-служб, не грубостью поли-
цейских и даже не декадами каких-то 
проверок.

Откат нам не брат
А что касается внимания средств 

массовой информации, то оно вполне 
объяснимо, так как в нашей стране 
прижился другой «стандарт» дей-
ствий милиции-полиции, одним из 
признаков которого было «крыше-
вание». Экипажи ППС, например, 
специализируются на незаконных 
мигрантах и нетрезвых гражданах. 
Причём «крышевание», – подчёркива-
ют эксперты, – это не разовый контакт, 
а длительные устойчивые отношения 
сторон». Произошло разделение труда: 
криминальные структуры – это «синяя 
крыша», правоохранительные органы 
– «красная крыша».

Милицию переименовали в полицию, 
и у простых граждан появился законный 
вопрос: а есть ли перемены? Один из 
наиболее авторитетных специалистов, 
руководитель кафедры экономической 
социологии Высшей школы экономи-
ки профессор Леонид Косалс, чётко 
прослеживает динамику изменений в 
лучшую сторону:

- Если в 1993 году, - говорит про-
фессор, - начальник милиции запросто 
рассказывал, сколько заработал за 
неделю: доставал авоську с деньга-
ми, оставлял себе треть, а остальное 
передавал наверх, то сейчас такое 
исключено.

Есть перемены и на другом, «ни-
зовом», уровне, на том самом, где по-
лиция постоянно общается с народом. 
Вот, например, участковый из Новой 
Усмани Александр Панявин отказался 
крышевать за две тысячи рублей в месяц 
гражданку Бабкину, которая продавала 
палёную водку. Только много ли подоб-
ных примеров найдётся?

Самое время не воевать, а работать в 
одной упряжке «писакам» и «ментам». 
И хорошо бы при полном внимании, 
понимании и компетентности посред-
ников в лице пресс-службы.

Почём нынче правда?
Аналитика | Недавно МВД России объявило о том, что заплатит 140 миллионов 
рублей за проведение опроса общественного мнения о деятельности полиции 

Самое время не воевать, а работать 
в одной упряжке «писакам» и 

«ментам». И хорошо бы при полном 
внимании, понимании и компетентности 
посредников в лице пресс-службы.

педсОВет

Вести

Сергей КРОЙЧИК 
поворинский район

Объехать все школы, понятное 
дело, не представлялось воз-
можным. Но там, где удалось по-
бывать, была видна проделанная 
работа. И не малая. Где крышу 
подлатали, где обязательный кос-
метический ремонт понадобился, 
пластиковые окна поставили, 
кто-то школьной мебелью, оргтех-
никой обзавёлся…

- Без элементарной побелки-
покраски ни один детский садик 
и школа у нас не обошлись, - 
говорит руководитель отдела 
по образованию и молодёжной 
политике муниципального Пово-
ринского района Сергей Посад-
нев. – К примеру, в Мазуровском 
сельском поселении благодаря 
региональной программе раз-
вития поддержки дошкольного 
и среднего образования мы капи-
тально отремонтировали детса-
дик. Это позволит дополнительно 
его расширить почти на тридцать 
мест. Областная программа также 
помогла произвести капитальный 
ремонт ещё в нескольких сельских 

образовательных учреждениях и 
райцентра Поворино. Кроме того, 
мы серьёзно помогли с ремонтом 
Песковской спортивной школе. 

На примере поворинской 
МКОУ СОШ №3, а она расположе-
на на восточной стороне райцентра, 
убедились в том, как воплощаются 
эти стратегические задачи. Школа 
пятидесятых годов постройки 
прошлого века, а потому, как вы 
понимаете, нуждается в серьёзном 
ремонте. И неудивительно, что её 

снаружи окружали строи-
тельные леса. Внутри же 
здания, в фойе и в отдельных 
его учебных классах, пахло 
свежей краской. Где-то сде-
лали побелку и покраску 
стен и потолка, а где-то об-
новили обои и расставляли 
школьную мебель. 

- Обычно ремонт мы 
ежегодно своими силами 
стараемся проводить, но 
в нынешнем году денег на 
эти цели было выделено 
достаточно, - рассказывает 
директор школы Валенти-
на Пряхина. – Безусловно, 
мы не против, если нам 
родители помогут или наши 
выпускники. Все воспри-
нимают школу как свой 
родной дом. А сейчас нам 
с ремонтом очень помогло 
областное правительство, 
выделившее более трёх 
миллионов рублей, а также 
спасибо депутату областной 
думы Ивану Куликову, ру-

ководителю крупной строитель-
ной компании «К.И.Т.». 

Как депутат Иван Иванович 
курирует несколько районов 
северо-востока Воронежской об-
ласти, и, по словам самих избира-
телей, человек он ответственный, 
кому материально, кому стройма-
териалом помогает. А одной пово-
ринской семье – Афанасьевых, что 
из села Рождественское, он даже 
корову купил. 

- И нам он здорово помог с 
заменой старых оконных рам: 
более 300 пластиковых блоков 
поставили, – отметила Валентина 
Пряхина. – На сотрудничество мы 
рассчитываем и в дальнейшем.

Пахнут классы 
краскою
Во многих образовательных учреждениях 
Поворинского района загодя подготовились  
к новому учебному году 

Много старания вложено в по-
краску и побелку учебных классов 
техническим работником школы 
№3 Ириной Жариковой.

Иконы из бисера 
В хохольском музее «Мастера» открылась выставка икон «Прикос-

новения к чуду», вышитых бисером. Она приурочена к августовским 
православным праздникам – трём Спасам и Успению Богородицы. На 
открытие пришёл настоятель храма Казанской Божией Матери отец 
Артемий. Он отслужил молебен и освятил иконы. 

Общими усилиями
Новые детские площадки появились в центральном парке и на месте 

бывшего мельзаводского сквера в посёлке Абрамовка Таловского района. 
Качели, весёлые горки, гимнастические снаряды, яркие песочницы стали 
излюбленным местом детворы. Благоустройство детских площадок было 
всеобщим делом. Родители приходили и помогали рабочим. 

Ирина ЛАЗАРЕВА, Cветлана ЛЕгоВИч. 

Ф
от

о 
ав

то
ра

.



4 | № 118 (26334) | Четверг, 28 августа 2014 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 251-24-88.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес издателя и редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам и пятницам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 878.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  15020 (подписка  13944) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Сергей КрОЙчиК.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном межрегиональном 
территориальном управлении Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  

Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

В течение двух недель в заповеднике 
работали художники и скульпторы из 
Дивногорья, Воронежа и Москвы. Были 
и представители двух стран - Казахстана 
и Турции. 

Для гостей фестиваля организаторы 
провели две экскурсии по художествен-
ным объектам – результатам творчества 
приглашенных мастеров. Большая часть 
работ находится, что называется, под от-
крытым небом. Например, работа Бахыт 
Бубикановой «Арка», состоящая из ламп, 
которые днем собирают свет, чтобы отдать 
его после  захода солнца в виде радужных 
переливов.  Или «Дворец двух крюков» 
Ивана Горшкова. Скульптура из железа и 
цемента органично вписалась в простран-
ство по соседству с давно появившимися 
здесь люком и трубой. 

- Помпезные статуи на открытом поле 
не уместны. Хотелось показать романтику 
величественных древних руин на фоне из 
чего-то тривиального, бытового, - поясняет 
Иван Горшков.

На холме возвышается кружевной 
«Лист» с привязанными к нему развеваю-
щимися разноцветными лентами. 

- Есть такое мировоззрение – тенгриан-
ство.  Его сторонники верят, что всё суще-
ствующее вокруг - Бог.  Если люди видят 
одиноко стоящее дерево, они повязывают на  
его ветви ленту, загадывая при этом завет-
ное желание.  Дерево – как часть большой 
системы матери-природы, - рассказывает 
Сырлыбек Бекботаев, автор скульптуры.

В небольших домах мастера организо-
вали своеобразные кинотеатры.  В каждом 
идёт только одна картина продолжитель-
ностью около 10 минут. 

Некой же отправной точкой фестиваля 
«Чернозём» явился семинар о сельском 
туризме.

- Заповедник должен сохранять не толь-
ко природу, но и культурное наследие.  Но 
делать это в отрыве от  местных жителей 
нельзя.  Они должны стать нашими союз-
никами, быть заинтересованы  в развитии 
родного края, - считает Наталья Данилина, 
член Общественной палаты РФ, директор 
столичного ЭкоЦентра «Заповедники».

Как положительный пример такого пло-
дотворного сотрудничества приводился 
проект по развитию сельского туризма в 
Полесском районе Калининградской об-
ласти «Вода, природа, люди в исчезающем 
ландшафте». В его рамках осуществлена 
программа малых грантов на развитие 
сельского туризма. От местных жителей 
поступило 33 заявки. Поддержаны и реа-
лизованы пятнадцать предложений.

Завершился день, посвященный откры-
тию фестиваля, концертом. Поэтическая 
его часть «Хоромысль» была представлена 
стихами Елены Дудукиной, Павла Глаголе-
ва, Веры Сафоновой и Галины Умывакиной 
в авторском исполнении. Произведения 
воронежских поэтов Валерия Исаянца и 
Елены Фанайловой прочитали  Полина 
Синёва и  Родион Прилепин. Музыкальная 
часть состояла из выступления группы 
«ЦЁЙ», солистами которой являются 
Ярослав Борисов и Юлия Паршина. 

«Чернозём» продлится до 21 сентября.  
После окончания фестиваля часть объ-
ектов выставки останется в заповеднике, 
остальные работы будут отправлены в 
городские выставочные залы. 

На плодородной почве
Культура | На территории музея-заповедника «Дивногорье»  состоялось открытие  
фестиваля «Чернозём»

Сказать, что диагноз страш-
ный – по-моему, ничего 

не сказать. Болезнь протекает 
так: обострение (ухудшение) 
– ремиссия (улучшение). Во 
время обострений, которые 
случаются примерно раз-два в 
месяц, могут отниматься ноги, 
а может пропадать зрение, слух 
или речь. Тогда и Тамара, и Ан-
тон лежат в больнице. Хорошо, 
что теперь – вместе.

– Каждый раз, когда ложим-
ся в больницу, врачи и медсё-
стры в отделении знают, что 
мы муж и жена, – рассказывает, 
улыбаясь, Тамара. – Мы друг 
к другу ходим в гости. То он 
с капельницей, а я около него 
сижу, то наоборот. Романтика! 
Хотя, согласна, многим не по-
нять, как это в больнице может 
быть романтично.

Ребята не унывают и ста-
раются вести активный образ 
жизни. Когда удаётся, ходят в 
бассейн, путешествуют. Смо-
трю на них и думаю: как бы так 
случилось, чтобы их жизненная 
сила передавалась другим, 
попавшим в подобную ситуа-
цию.

Всё зависит от конкретного 
человека. Многие – будь они 
больные или здоровые, бедные 
или богатые – склонны, скорее, 
предаваться унынию, нежели 
найти в себе силы и посмотреть 
на это с другой, позитивной, 
стороны, и попытаться извлечь  
уроки.

– Три года назад в соци-
альной сети я нашёл группу 
людей с нашим заболеванием, 
– рассказывает Антон Бель-
ков. – Честно признаться, я не 
ходок по подобным форумам 
– там сплошной негатив. Все 
друг другу только и делают, 
что жалуются. А я – человек 
позитивный, и в эту группу 
зашёл лишь потому, что мне 
нужен был совет.

А нашёл там Антон и совет, 
и будущую жену.

– Тогда даже и не думал о 
том, чтобы с кем-то знакомить-
ся, и уж тем более в Интернете, 
– продолжает Антон. – Знаете, 
людям совсем не до симпатий, 
когда на пороге болезнь.

Антон написал Тамаре, что 
ему нужен был совет по опыту 
проведения химиотерапии с 
последующей трансплантацией 
стволовых клеток. Она на тот 
момент такое на себе уже ис-
пытала. Совет дала – с тех пор 
молодые люди не общались 
друг с другом целый год. К тому 
же, Тамара – уроженка Воро-
нежа – тогда была замужем и 
проживала в Подмосковье, а 
Антон – в Туле.

– Почему-то я сразу прони-
клась к Антону симпатией, хотя 
– что тут говорить – понимала, 

через что ему придётся пройти, 
и мне хотелось его поддержать, 
– рассказывает Тамара Сухих. 
– Пошла в церковь, поставила 
свечку за здравие. Операцию 
ему сделали в 2012 году, после 
чего приехала к нему в Тулу 
– он очень плохо ходил, как 
робот, ведь после операции 
нужно практически заново 
учиться двигаться. Так мы и 
познакомились уже очно.

К Тамаре в дверь болезнь 
постучалась, когда девуш-

ке исполнилось всего лишь 
17 лет. Тогда она училась на 
втором курсе Московского 
университета управления по 
специальности «менеджмент в 
шоу-бизнесе». Староста груп-
пы, параллельно с учёбой успе-
вавшая ещё и работать, Тамара 
и предположить не могла, что 
с ней может подобное случить-
ся и что она так и не успеет 
окончить вуз. Всё началось с 
концерта столичной певицы 
Мары в воронежском клубе 
«Сто ручьёв», который девуш-
ка сама организовала от начала 
и до конца.

– В Воронеже всё почти под-
готовили ко встрече с певицей, 
а я должна была приехать сюда 
за пару дней, чтобы догово-
риться об интервью с Марой 
на местном музыкальном радио 
и сделать ещё кое-какие мело-
чи по подготовке к концерту, 
– рассказывает Тамара. – В 
поезде Москва – Воронеж не-
ожиданно почувствовала, что 
зрение на одном глазу словно 
расплывается. Как думают 
здоровые люди в таких слу-
чаях: да ладно, ерунда, завтра 
всё пройдёт. С этой мыслью я 
и легла спать. Но утром стало 
ещё хуже. В Воронеже поехала 
в больницу. Там мне поначалу 
поставили диагноз «неврит 
глазного нерва». Поскольку 
была занята концертом, в ста-
ционар не легла, а приходила 
два раза в день на процедуры. 
Но тут ещё стало невыносимо 
больно ходить… 

Когда Тамара вернулась в 
Москву, чтобы продолжить 
учёбу и работу, болезнь не от-
ступила, а лишь наоборот, стала 
прогрессировать. Прошло пару 
лет. Временами она не могла 
даже выйти из квартиры, чтобы 
купить себе продукты. Питать-
ся 19-летней девушке прихо-
дилось пиццой, заказывая её с 
доставкой на дом.

– Я тогда жила одна, и мне 
за помощью не к кому было об-
ратиться, – вспоминает Тамара. 
– Позвонила коллеге, которого 
я очень уважаю (он намного 
старше меня), и попросила со-
вета. Я ему очень благодарна 
за те нужные слова: «Выходи 
и начинай день с пробежки!» 
Сначала подумала: шутит – 
ну как же я смогу побежать, 

если даже и пары шагов само-
стоятельно сделать не могу? В 
конце концов решила выйти 
ночью, чтоб никто не видел, с 
палочкой. Шла по стенке. Мне 
казалось, что дорога из квар-
тиры до выхода из подъезда 
просто бесконечная! Домой 
же вернулась счастливая! И с 
тех пор стала тренироваться 
в ходьбе каждый день. Моя 
первая покупка в магазине – 
баночка йогурта. Она мне по-
казалась тогда такой тяжёлой! 
Помню, вымоталась за один 
поход так, что не могла ничего 
в тот день больше делать.

Спустя несколько лет, когда 
Тамара вышла замуж и посели-
лась в Подмосковье, её мама 
настояла на том, чтобы дочь 
сделала химиотерапию, а за-
тем и трансплантацию. Стоит 
это, по словам Тамары, при-
близительно миллион рублей. 
Разумеется, таких денег у них 
не было, и матери пришлось 
взять кредит.

– До операции мне было 
очень тяжело: муж, осознав-
ший, что рядом больная жена, 
стал пить, – говорит Тамара. 
– Тогда-то мы с Антошей на 
форуме и познакомились. Че-

рез полгода после его операции, 
несмотря на то, что организму 
для восстановления, как го-
ворят врачи, требуется три 
года, вдвоём рванули в Питер, 
смотреть белые ночи, развод 
мостов… Вернувшись, я подала 
на развод. При разводе я, инва-
лид первой группы, забрала у 
мужа только кошку.

Антон окончил в Туле кол-
ледж по специальности 

«логистика», поступил в ин-
ститут. За пару лет до болезни 
увлёкся музыкой, играл в мест-
ной рок-группе на бас-гитаре. 
Но то было занятие для души, 
а работал он в сфере перево-
зок – став совершеннолетним, 
организовал своё ООО.

В 20 лет страшный диагноз 
ударил, словно гром среди яс-
ного неба. Антон стал хромать, 
появилось двоение в одном 
глазу. По иронии судьбы, его 
отец – невропатолог. Так что 
можно было лечиться под при-
смотром родителя.

-  Тогда у меня то и дело слу-
чались обострения, – говорит 
Антон. – В больнице их лечат 
гормонами. Помогает лишь на 
три недели. А потом организм 
привыкает, и препарат не рабо-

тает. Снова наступает тяжёлое 
состояние. Мне во что бы то ни 
стало нужно было какое-то дру-
гое, альтернативное, лечение. И 
я стал искать иные пути.

Помог Интернет, на про-
сторах которого Антон нашёл 
человека, применяющего для 
борьбы с той же болезнью ле-
чебное голодание.

– Я понимал, что готов пой-
ти на всё, что угодно, чтобы 
жить, и жить активно! Не одну 
ночь потратил на чтение книг, 
которые мне посоветовал этот 
человек. В глазу двоилось, но 
я, закрыв его рукой, продолжал 
читать здоровым глазом.

Так Антон приступил к 
двухнедельному голоданию. 
На второй неделе он заметил, 
что двоение стало чуть мень-
ше. И ходьба потихоньку на-
лаживалась. Как поясняет сам 
Антон, считается, что после 
трёх недель идёт перестройка 
организма, его очистка.

– В то время я был на четвёр-
том курсе института, организм 
почистился, стал способным 
воспринимать лекарства, и мне 
удалось даже окончить вуз.

После развода Тамары они 
с Антоном решают пе-

реехать в Воронеж, жить с её 
мамой и бабушкой. Ребята 
признаются, что хотелось бы 
иметь свою жилплощадь, но, к 
сожалению, не представляется 
возможным. Тамара объяснила 
почему:

– Мы вначале думали: долж-
на же быть инвалидам помощь 
от государства?! Ан нет – зако-
ны нашей страны так устроены, 
что, кроме пенсии размером в 
десять тысяч рублей в месяц, 
нам ничего не положено.

А н т о н  п р о д о л ж а е т  е ё 
мысль:

– Для нас могло бы быть 
два пути получить жильё: по 
программе «Молодая семья» и 
как малоимущим. По первому 
варианту нужно брать кредит, 
вот только загвоздка в том, 
что кредит инвалидам первой 
группы не дают. Этот вариант 
отпадает. Что касается мало-
имущих, мы под эту категорию 
подпадаем, если рассматривать 
жилищные условия. Но если 
затронуть доход, то пенсия в 
десять тысяч рублей превыша-
ет возможный максимальный 
доход малоимущего. Так что и 
здесь дорога закрыта. Выходит, 
своего жилья нам отродясь не 
видать.

На работу молодожёны 
устроиться тоже не могут. А 
в Интернете работать полный 
день - не лучший вариант, 
потому что трудовая сидячая 
деятельность для людей с их 
заболеванием крайне нежела-
тельна. Однако, надо сказать, 
на операцию часть денег Антон 
заработал именно в Интернете, 

а часть пожертвовали добрые 
люди.

– Здорово, что на свете есть 
такие отзывчивые люди, – де-
лится своими мыслями Тамара. 
– Тем не менее периодически 
сталкивалась с непониманием 
по отношению к себе. Иду ве-
чером домой, меня чуть-чуть 
пошатывает – случилось обо-
стрение. Ко мне подходит груп-
па парней, которые, видимо, 
думают, что я пьяная, и предла-
гает проводить. Поскольку мне 
было очень плохо, согласилась 
– в надежде на то, что и вправду 
помогут. Как только они по-
няли, что я абсолютно трезвая, 
их как ветром сдуло. Так что, 
решила, уж лучше везде ходить 
с палочкой. Так людям, по 
крайней мере, понятно, что со 
мной что-то не так, и у них не 
возникает лишних вопросов. 
Хотя, должна признаться, могу 
понять тех, кто не замечает 
инвалидов и их проблем, ведь 
когда-то и я была здоровой и 
тоже не осознавала, что на свете 
всё это есть, а стоило бы.

У Тамары Сухих и Антона 
Белькова активная жизнен-
ная позиция. Они, например, 
добились того, чтобы около 
стройки, рядом с которой жи-
вут, провели освещение. Теперь 
жители этого микрорайона 
могут ходить вечером, не боясь 
упасть и получить увечье. При-
езжал депутат, лично говорил с 
ребятами и всё устроил.

Их жизнь перевернулась 
в один день: его – в 19, 

её – в 17 лет, и за пару лет из 
перспективных подростков 
они превратились в людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Депрессия 
и угнетённость, которым они 
предавались поначалу, поки-
нули их. Потому что эта пара 
по натуре – бойцы, потому что 
они – оптимисты. С них нужно 
брать пример многим здоровым 
людям. Это точно.

– Мы вместе – и это главное 
– ничуть не чувствуем себя 
инвалидами, мы друг друга 
понимаем с полувзгляда, – го-
ворит Тамара. – Когда еду одна 
в общественном транспорте, 
вижу, что привлекаю своим 
видом внимание. А когда мы 
вдвоём, то замечаем, что вы-
зываем у людей добрые улыбки 
на лицах. У нас нет квартиры, 
машины, да и работать мы не 
можем официально. Зато те-
перь мы вместе и любим друг 
друга, счастливы и чувствуем 
себя полноценными людьми.

– Утверждения из разряда: 
жизнь не удалась – это не про 
нас, – говорит на прощание 
Антон. – Я вот думаю, что в 
какой-то степени наша болезнь 
– это даже благо. Ведь именно 
благодаря ей мы с Томой и 
встретились.

История любви
Судьба | Они – муж и жена, инвалиды первой группы: Антону – 25, Тамаре – 26. В юности им обоим поставили страшный диагноз. Как с этим жить?

Тамара и Антон в день свадьбы – 14 марта 2014 года.
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ВОКРУГ СПОРтА

Ощутимые результаты
Центр спортивной подготовки сборных команд Во-
ронежской области подвёл итоги участия област-
ной сборной в III летней Спартакиаде молодёжи 
России. 

Нашими спортсменами было завоевано девять медалей 
разного достоинства: четыре золотых, четыре серебряных и 
одна бронзовая. На прошлой спартакиаде молодёжи России, в 
2010 году, воронежцы были 20-ми, в этот раз оказались на 14-м 
месте (379 очков) в общекомандном зачёте, план – попасть в 
десятку сильнейших. 

- Это не просто достойный, это грандиозный результат, - го-
ворит директор регионального Центра спортивной подготовки 
сборных команд Юлия Савельева. - Воронежская область уве-
личила количество финалистов, в том числе за счёт игровых 
видов спорта, среди которых футбол и волейбол. И не прогадала 
– наши футболисты триумфально выиграли «золото»!

Надо сказать, Воронежская область поддерживает беспре-
цедентное количество - 69 видов спорта, благодаря участию 
в ФЦП «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы» возведены десятки современных спортивных 
объектов в Боброве, Россоши, Давыдовке, Верхней Хаве, Пово-
рино, Лисках и др. По словам директора областного ЦСПСК, за 
счёт высокой организации, за счёт верной стратегии воронежцы 
стабильно увеличивают представительство на самых значимых 
направлениях, во многом определяющих спортивный статус 
региона. Ставка на системное развитие, государственный за-
каз в сфере подготовки спортивного резерва дают ощутимые 
результаты.

Подарки к юбилею
К началу учебного года откроется реконструиро-
ванный школьный стадион для нововоронежских 
средних школ № 1 и № 5.

Как уже сообщала «Коммуна», ранее на торжественной 
церемонии открытия Недели спорта в Нововоронеже его уже 
опробовали титулованные спортсмены города атомщиков. Не-
забываемо красочным и зрелищным выдался тогда праздник 
на школьном стадионе.

Напомним, строительство данного спортивного сооруже-
ния, отвечающего всем современным требованиям и запросам, 
стало возможным благодаря участию в федеральной целевой 
программе «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы». 

Как рассказала «Коммуне» директор МКОУ Нововоро-
нежская СОШ № 5 Галина Пегусова, на сегодняшний день 
капитально отремонтирован спортивный зал, выигран соци-
альный проект Ассоциации территорий расположения АЭС, за 
счёт которого планируется модернизировать спортплощадку 
между школьными корпусами. Такие спортивные подарки при-
шлись аккурат к юбилею – 25-летию школы. Галина Андреевна 
уверена, что они однозначно сыграют положительную роль в 
развитии физкультуры и спорта: олимпийские чемпионы вы-
растают на школьных стадионах.

Галина РОХМИН.

«Лист» Сырлыбека Бекботаева.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Памяти 
Веры Михайловны 

ДорохоВой
Не стало Веры Михайловны Дороховой -  эта  

скорбная весть горечью ворвалась в сердце 
всех, кто ее знал.

 Вера Михайловна была не просто верной 
женой, хорошей матерью, заботливой бабуш-
кой – она была добрейшей души человеком. 
Её отличали и широкий кругозор, и высокая 
нравственная  культура, и чувство сострадания.  
Она никогда не была равнодушной к людям, 
оказавшимся в непростой жизненной ситуации, 
и помогала им всем, чем могла.

   Вдвойне, втройне обидно, что Вера Михай-
ловна очень рано покинула нас – всего на 68-м 
году жизни. Увы, против тяжелой и продолжи-
тельной болезни врачи оказались бессильны.

   Выражаем самые искренние соболезнова-
ния Ивану Васильевичу Дорохову, всем родным 
и близким покойной. А ей пусть  земля будет  
пухом!

Семья ДубовСКих,  
семья Самотиных.


